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自发筹钱造小花园
一走进位于北京西路、愚园路、乌鲁木

齐北路交叉口的申田大楼小区，清香扑面而
来，两只新造的花坛种满鲜花，几十盆盆栽
植物长势良好，绿意盎然。北侧一个鱼池流
水淙淙，与绿化带相映成趣。几位老人正坐
在亭子里聊天喝茶，悠闲惬意。
“我们小区是三季有花，四季常绿啊！”

一个业主告诉记者，申田大楼是售后公房，
小区空间逼仄，也没有像样的花草。!年前，
几个热心业主寻思着在小院里搞点绿化，美
化自己的家园。于是，薛念劬、周胜鳌，唐维
国、薛永兴等人便凑在一起，商讨筹建花园，
植树种花养鱼，让小区变得雅致一点。经业
委会同意后，几人成立了一个筹备组，很快
就拟出一张倡议书，并在业委会成员的陪同
下，挨家挨户敲门，介绍详细方案，询问业主
是否愿意出资。他们带头捐款，大部分业主
响应号召，你出 "#元，我出 $%#元，短短几
天就凑了 "万多元。
“造花园挖鱼塘都是大工程，开工之前

必须向街道申报。”参与筹备和打理花园的
薛念劬和周胜鳌说，静安寺街道仔细研究了
他们的申请和方案，予以大力支持，出资 "

万元帮助业主在小区东面率先建了一排绿
化，铺上了草皮。

精打细算添置花草
“光有街道出资建造的绿化，我们觉得

不够，后来找人设计了一个鱼池。”"&岁的
薛念劬说，当时由周胜鳌带头，众人凑在一
起画了好多图纸，方案改了又改，最终在小
区北侧建了一个绿化围绕的水池，养了金
鱼，还装了喷泉和彩灯，夜间亮灯非常漂亮。

小花园初具规模后，引来不少业主称
赞，几人决定为花园“扩容”。由于资金有限，
他们不得不精打细算，转遍大大小小的花鸟
市场，几番比较之下才买下既便宜又容易栽
种的花苗和树种。樱花树、柿子树、梨树等相
继“落户”，排列错落有致。

周胜鳌告诉记者，除了业主的大力“赞
助”，物业、业委会和居委会纷纷出谋划策，
出钱出力，忙里忙外地协调。在没有动用维
修基金的情况下，物业拿出一部分大楼广告
位的收入，补贴他们的小花园建设。
栽种完毕后，筹备组将购置植物的费用

明细张贴在楼下供业主查阅，每一笔支出都
予以公示。很快，又有不少业主加入到自发
筹款的行列中来。

锦上添花建同心亭
!年来，热心业主分工照顾小区里的花

草和金鱼，将花园打理得井井有条。爬山虎
“坠楼”了，他们借来梯子爬上围墙小心架
上；台风来了，他们用铁丝将树枝绑牢固定。
主要负责鱼池养护的周胜鳌说，他每天上下
班、进出小区，都要到鱼池前面逛一圈，细心
观察!%%多条池鱼的情况，并定期换水。!年
来，养在池塘里的鱼从没出过什么大状况。

去年，经业委会讨论通过，几人又筹钱
建了一个六角亭，还改造了非机动车棚的外
墙。绿树掩映，琉璃瓦墙，池鱼戏水，小区里
趣味盎然。薛念劬说，当时他们的工作并不
轻松。“为了这个亭子，我们跑了一个多月，

要找到既便宜又牢固的材料，安全和美观都
要权衡。”考虑到石凳子老人坐着容易着凉，
几人又在亭子建好后找来木匠，在石凳子上
打了几排木条，并为亭子取名“同心亭”，呼
应静安寺街道建设“同心家园”的口号。
在小区里，记者还看到五花八门的盆栽

植物。进出大楼的业主说，其中有一些是他
们家中种的，因为看到花园生机勃勃，也想
着锦上添花，纷纷将植物搬下楼来，装点自
己的家园。看着漂亮宁静的花园，业主们得
意地说：“我们这里住房条件可能比不上其
他小区，可小区环境确是一点都不差呢！”

! ! ! !家住申田大楼 !' 楼的梁阿姨是退
休职工，老伴身体不适，子女又不在身
边。省吃俭用的梁阿姨得知要筹建小花
园，立刻拿出 "%%%元，交到薛念劬和周
胜鳌的手中。去年，梁阿姨听说花园要扩
建，又默默拿出积蓄，“不为别的，就为自
己能住个好环境，安度晚年。”

家住 $(楼的黄医生工作很忙，早出
晚归的他其实无暇顾及小区里种了些什
么花花草草。但看到捐款的倡议书后，黄
医生主动提出，愿意为小区贡献 !棵香

樟树。他从外地购买并找人运回上海，花
了 $)*万元。“有钱出钱，有力出力。作为
业主，当然希望小区环境越来越好。”

还有一些业主起初心存疑惑，但看
到花园一点一点有了样子后，也纷纷捐
款。“陆陆续续凑了好几万元。业主的每
一笔捐款，我们都记得清清楚楚，让他们
放心。”薛念劬还说，他是 !$路公交车的
调度，周胜鳌是 *'路驾驶员，他们已商
量好，退休后要做义务“养护工”，坚守这
片凝结着业主心血的花园。

! ! ! !说起小区的自治探索，申田大楼的
业主薛念劬、周胜鳌等告诉记者，当初
小区环境并不好，业主意见很大。他们
几个热心人就带头“管闲事”，呼吁建造
绿化带。后来呼声越来越高，在静安寺
街道的指导和业委会的支持下，小花园
建了起来，随后又增加了纳凉亭、改建
了车棚，小区也算误打误撞开始了自治
管理的模式。谈及秘诀，周胜鳌笑说，
“街道补一点，物业出一点，业主掏一
点，多方共建才打造出了精美小区。”
如今，小区业主养成了一种习惯，

大家帮忙打理绿化、对集体出资建造的
花园爱护有加，还有人自发在亭子的板
凳上绑上了软坐垫，装上了照明灯，让
在这里喝茶歇息的业主更加舒服安心。
申田大楼已形成一种“大家的事大家
办”“自己的小区自己管”的氛围，进进
出出的业主，不再仅仅是点头招呼，交谈话题甚
至从小花园延伸到了家长里短，彼此间的了解
增多了，心与心的距离也近了。
记者从静安寺街道&社区'党工委办事处了

解到，在共建“同心家园”的背景下，街道方面积
极探索社区自治模式，鼓励业主参与到社区管
理中来，实现社区生活从“无序”到“有序”的转
变，解决社区内公共事务和公益事业方面的问
题，共同建设自己的社区。静安寺街道下属的居
民区大多为老式住宅，设备和环境都不如新式
住宅区，今年起，街道党工委给 $$个居民区各
发放了 !万元的社区自治经费，让居民自行做
主，解决诸如改造晾衣架、楼梯扶手等方面的实
际需求。
街道党工委表示，除了对申田大楼业主的

建绿化需求给予支持外，街道相关部门也在共
建“同心家园”的平台上做了许多实事，提倡业
主有序自治和共治，共同投入到社区管理的大
课堂里来。海园居民区是老式小区，有人提出要
安装楼梯扶手，方便上下楼梯，业主们从材料选
取、设计款式到零件搭配等环节都亲自参与，最
终扶手装好了，实用又实惠，深得业主的喜爱。
过去，政府包办社区实施项目，未受惠的业主说
政府浪费，受益的业主也未必领情，如今有了自
治经费，服务项目从业主中产生、由业主自我服
务，方方面面满意度都提高了，基层民主也变得
更加透明、辐射效应更强了。

静安区申田大楼的业主自发筹集资金，在街道的帮助下
2年里建起小花园———

200多户人家用心打造“同心家园”

本报记者 左妍

北京西路1850号申田
大楼，小区空地只有三四百
平方米，却拥有令附近居民
羡慕的美丽花园。2年里，
200多户人家自发筹集资
金，在静安区静安寺街道的
帮助下建起一个别具特色的
小花园。“这两天，小区门口
又多了两个欧式花坛，植物
越来越多，花园越来越美
了！”昨天，接到申田大楼业
主来电邀请，记者前去小区
参观。

!焦点关注"

﹃
自
己
的
小
区
自
己
管
﹄

赞公民意识
!焦点快评"

!焦点故事"

有钱出钱，有力出力

! 大家集资修建了鱼池假山以及美观的园林式停车棚 本报记者 周馨 摄


